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据《齐鲁晚报》11月18日报
道，上海“11·15”火灾再次引发
了社会对消防安全的高度关注，

记者走访了省城的一些小区、写
字楼、饭店发现，不少地方存在
消防通道不畅、灭火器材老化等
消防隐患。

随着济南城市建设的快速
发展，一座座高楼拔地而起，也
给消防安全带来很多隐患。记者

走访发现，大部分高层建筑的消
防通道名存实亡，不少被用作了
停车场。另外，有些楼宇虽配备
了消防器材，但不少灭火器存在
无生产日期、压力不足、超期服
役等情况，这也就意味着一旦发
生火灾险情，消防车辆不能快速
进入消防通道灭火，楼内的灭火
器等自救器材也不能发挥应有
功效，其后果可想而知。由此可
见，部分高层建筑的消防设施存
在“肠梗阻”、“器官老化”、“心肺
衰竭”等严重疾患，是该给高层
建筑的消防设施查查体了。

根据《山东省消防条例》规
定，埋压、圈占消火栓或者占用
防火间距、堵塞消防通道的，处
警告或者三千元以上三万元以
下罚款，并责令限期恢复原状或
者赔偿损失，对逾期不恢复原状
的，强制拆除或者清除，所需费

用由违法行为人承担。消防部门
同时表示，灭火器内注满化学物
质，如果长期欠保养或生锈，瓶
身会因为承受不了压力发生爆
炸。压力表指针如果越过红色区
域，说明这个灭火器的压力不
够，需要重新充气。为了保证此
类灭火器的安全使用，每两年都
要检验一次，并及时更换干粉以
及充气。

烈火无情，重在防范，希望
高层楼盘的业主及管理部门能
从上海“11·15”火灾中汲取教
训，联手消防部门对消防通道、

灭火器材等有关设施进行全面
查体，该清理的清理，该更换的
更换，彻底治愈“肠梗阻”、“器官
老化”、“心肺衰竭”等严重疾患，

让我们的高层建筑拥有一个健
康的“身体”，切实保障人民群众
的生命财产安全。

给高层建筑消防设施查查体
□高风丽
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□魏鹏

据《齐鲁晚报》11月18日报道，自本月

20日起，省城民用燃气价格将上调，与此前

调价有所不同的是，政府在此次调价前做了

大量细致的工作：提前半月发布拟上涨消

息，召开听证会邀请社会各界人士共议调价

事宜，集思广益并最终公布上调方案。虽然

在此期间不赞成调价的呼声不绝于耳，但政

府还是做出了合情合理的解释，大多数用户

表示理解。

但是，在上调价格之后，政府的工作不

能就此结束，而应积极做好调价后的“善后

事宜”。譬如调价后的宣传工作是否到位、对

孤寡老人残疾人士是不是有相关的优惠及

减免政策、相应的服务措施是不是更加周到

等。相关部门领导应该上门听取老百姓对价

格上涨之后的意见，从而出台相应的政策切

实保障用户的利益。

□卜祥奥

据《齐鲁晚报》11月18日报道，市民孙

女士乘出租车时不慎将手包忘在出租车上，

当她追赶上出租车后，新上车的一名男子竟

称没有看到她的手包。最终，110民警闻讯赶

来发现了“玄机”。这正是：

乘客打车丢手包，随即追上找不到。

男子声称肚子疼，下车欲向厕所跑。

细心民警巧盘问，贪心终于露马脚。

机关算尽太聪明，丢人现眼应害臊。

便宜不能随便占，道德底线要记牢。

□亓瑶

上海的“11·15”火灾再

次紧绷了大家的消防弦。18

日的《齐鲁晚报》报道了省

城一些小区、写字楼存在的

消防隐患。其实，存在消防

隐患的不止这些地方，小商

品市场的消防安全也应引

起大家的重视。

笔者曾到过省城不少

小商品市场，发现这些地方

最大的安全问题就是摊位

密集、通道复杂。许多小商

品市场容纳了过多摊位，有

的摊位甚至挤占了消防通

道，并且市场内部结构非常

复杂，走在其中宛如进入迷

宫。在这种情况下，如果发

生火灾，人们很有可能连逃

生的出口都找不到。

另外，小商品市场中易

燃物品非常多，但是灭火设

备极其有限，而且取水非常

困难。如此一来，一旦起火，

恐怕很难做到及时扑救，势

必会使火势迅速蔓延。更令

人担忧的是，这些地方人流

量非常大，及时疏散人群变

得异常困难。

希望相关部门能够采

取有效措施，增设消防设

备，让出安全通道，消除上

述地方的消防隐患。另外，

商家和顾客也应规范自身

行为，杜绝吸烟，不给火灾

留机会。

□孙建文

据《齐鲁晚报》11月18日报
道，自15日正式供暖以来，在省
城东部一些热计量试点小区，有
的还没安装热计量表，有的刚完
成管网改造，安装了热计量表却
未派上用场。同时，两部制热价
标准也没有出台，让省城尝试供
暖热计量困难重重。

面对困难，济南供热部门的
有关人士表示，热计量目前在全
国范围内还没有成形的样本可
依，推行过程中会出现许多问题，

但今年济南仍然进行尝试，就是

希望在摸索的过程中积累经验。

毋庸置疑，省城在供热方面
进行的积极探索是值得肯定的，

这样的努力使得省城向按照用
热量收费的合理道路上又近了
一步。我们也确信，在取得经验
并推而广之后，一定会惠及更多
的市民。

然而，在供暖正式开始后，

如果改造迟迟不能完成，以至于
影响了居民正常采暖，由此带来
的后果可能比试点本身更可怕。

许多市民并不关注热计量试点
的远景，只是希望能够在天寒地
冻前让家里暖和些。热计量试点

的出发点是好的，如果因为试点
而耽误了今冬的采暖，无疑违背
了试点的初衷。

既然要实现按热计量运行
还存在诸多困难，在目前情况下，

最好根据工程进展分步实施，通
过按面积收费和按热量收费“两
条腿”走路。具体的就是先采取措
施给居民供上热，然后再从技术
上进行热计量改造，同时也不妨
碍热计量的最终收费标准的制
定。在热计量运行前的取暖费按
时间和面积收取，而改造实施完
成后再按热量收取。如此一来，既
不耽误供暖，又不耽误改造。

小商品市场消防安全

也应引起重视

格一家之言

不要因“试点”耽误了采暖

燃气调价

更应做好“善后工作”

便宜不能随便占


